



佐 史 談

第一二号

通算百三十回

昭和五十三年二月十四日發行
佐
史
談

事務局 佐伯市大空相模字蘿蔭寺羽柴方

史談会発足二十年を迎えて

佐伯史談会 会長 高木嘉吉

ある。郷土史と一口に言つても、その分野は広い。各分野で深い研究を重ねた会員を多數持つてゐることは、会への誇りであり、心強いことである。

会員の研究は、機関誌「佐伯史談」に發表されてゐる。機関誌は号を重ねること百十二、会の二十年の歩みを記して、郷土史の金字塔を打ち立てたものと自負している。

佐伯の郷土史を調べる

本号の内容

佐伯史談会は、発足して二十年を迎えた。最初は十数人の同好者の集団であったが、今日では普通会員三七四名、贊助会員一六二名、会友三十名、その他会員を合せると四十名近い大規模な団体に成長した。会の存在は、地域社会で日用品もしくは、県内外もちろん、県外でも高く評価されている。これは会員の不斷の研修の結果であると自賛している。

会は、いくつかのモットーを持とした。その一つは楽しい会でありたいということであった。集まること、読書らうこと、調べること、歩くこと、読書と思索、すべて楽しく過ごせることを有難く思っている。よい会員に聞かれた結果である。

次第である。

第三の柱は、足跡を

自分で足で踏査して、

確かめることである。こ

れは忠実に守られて、

古い会員の足跡は、郷

土のすみすみにまで及んでいる。よくも歩い

まれた結果である。

エドリーシング イン サムシング を第二の柱とし た。ひととおりのことと共同研修で累すが、さうで自分 の趣味・嗜好は從つて、一事を深究しようとすること

“佐伯史談会発行
史談会の新刊懸賞
二十周年記念行事など

夫ものなど、感慨深いものがある。これによつて郷土の地誌にも通するようだまつた。一石二鳥である。

右の立場から佐伯惟治の足跡を調査したこと記して見よう。惟治が梅年礼を出て龍讀寺に一泊し、堅田路を南下して黒沢に入つた。それから更に南下して石神峠へ至り、近くの馬場の尾に滞在して、不如意の幾日を過ごした。その後三河内に入り、尾高宿に至つて新名院に襲撃されて、三十三歳の生涯を閉じたことは、大友興廢記等で記されている。しかし石神峠までは問題はないとして、三河内に入つてから足跡が分らない。石神峠と鹿高宿は反対方向で、かなりの距離があるし、札市尾に現れ、越田尾で四国に渡るために、毎を歩かれたという伝承も無根出来ない。

これを解説するため、史談会は何回か三河内を探訪した。石神峠から入つたり、波当洋から入つたり、葛葉から入つたりして、尋ね歩いた。三河内の人にも何人か当つて見えたが、確たる答は得られなかつた。

しかしこれがだけ足を運んで、我々としては一つの決論下達したわけで、だとえ間違つていらとしても、先人が一度も行つていまい地に足を運んだだけでも、研究を前進させたものと思つてゐる。

自分の足で確かめることには、時・所・位の制約があるて、思うに任せぬことがあるが、出来ただけこれき推し進めたい。

くれでいるので、教えられることが多い。

古事記や日本書紀が、史書から文学書へ地位を変えられたいるが、それで古代史を学んだ明治生半ばの私には、御懐を感じることが多い。郷土の史書にもこの傾向は多くあるようである。心して読みたいものである。漫筆多謝。

昭和十三年、今年も会員相撲にて、温故知新の旅立統しよう。会員諸氏の健勝と多幸を祈つてベンをおく。

研究

佐伯惟治と三田井の大神惟治

福岡市
会员 佐藤貴一

佐伯史談前々号に古藤田氏が、「佐伯惟治の年齢について」という一文を掲載しているが、これは現存の大神姓佐伯氏系図が、郷土史研究者によつて、さうに研究されなければならぬことを指摘している。

ところ、同氏がとりあげている惟治と千代鶴の年齢へ大永七年(おもむく)、惟治譜が作成されたころ、民間に伝承されていた惟治伝説による記載で、そのことは佐伯氏歴代譜に、及へきつした生没年、年齢等の記載がないことである。

聞を得て、私は今史書を読んでゐる。史書といつてもそれは、中央公論社発行の「日本の歴史」(三十六巻)であるが、もう一度読み返して見ると、ページをめくつて、戦後の史書は、言論の自由と、科学的研究に立脚して、古い史書の曲筆・誇張・陰へ等のペールをほく奪して